

# Una mirada al contexto de la producción científica para la UNAC

Por Gerver Pérez Pulido-DIP

---

## Introducción

La comunicación de lo científico ha tomado nuevos espacios y esquemas en la sociedad. Con todo el desarrollo humano, en lo referente a las tecnologías de la información y comunicación, las publicaciones científicas toman un papel protagónico y esencial para la vida del hombre, sobre todo en el conocimiento y comprensión de las diferentes áreas de la ciencia. Esta tarea es asignada, también, a las IES.

La ciencia, la tecnología e innovación y las instituciones de educación superior

La dinámica del mundo actual coloca ante los diferentes actores y encargados de la educación de la sociedad, el desafío de la producción y transferencia de nuevo conocimiento. De esta manera, las IES deben aceptar la responsabilidad de aportar al avance de la ciencia y al desarrollo de la comunidad y en

general del país, aun cuando estos procesos signifiquen un alto costo.

En respuesta a este reto, en la década 2000-2010, Colombia ha presentado un crecimiento significativo en Latinoamérica en lo referente al número de publicaciones, pues las IES colombianas han tornado su mirada, siguiendo los lineamientos de COLCIENCIAS, hacia el trabajo investigativo y su producción desde sus propios grupos de investigación. Lo anterior sin desconocer los grupos de investigación de empresas o de otro tipo de entidades. A su vez, los grupos de investigación se han convertido en la respuesta al esencial investigativo universitario, siendo actualmente los propulsores que mantienen la investigación en una dinámica constante en los programas, las facultades y las IES, lo cual dinamiza los programas universitarios, los actualiza y desarrolla.

En los últimos cinco años, la UNAC ha enfatizado la conformación y consolidación de los grupos de investigación. Como resultado, se cuenta con 15 grupos de investigación, cinco de ellos en categoría D y otros seis reconocidos como grupos de investigación según la convocatoria 542 de COLCIENCIAS.

#### Los desafíos para la UNAC

El acelerado crecimiento del número de grupos de investigación y del número de publicaciones científicas en Colombia, exige a la UNAC: la indexación de UNACIENCIA. Revista de Estudios e Investigaciones, la consolidación de la editorial institucional, el funcionamiento del sistema de publicaciones y un aumento progresivo, pero significativo, en la asignación de tiempo de los docentes investigadores para el desarrollo de proyectos de investigación y la realización de otras actividades investigativas. De manera paralela, los grupos de investigación deberán investigar en temas de interés científico y enfocarse a publicar en revistas indexadas.

Dado el tamaño de la UNAC, y sus fuentes de ingreso, cumplir con las expectativas planteadas significa un gran esfuerzo financiero. Cabe resaltar, en este aspecto, que el monto ejecutado anualmente en la parte financiera para la investigación, ha superado siempre lo presupuestado, lo cual es evidencia de la

importancia, relevancia y desarrollo que ha tomado y seguirá tomando la investigación en la UNAC. No obstante, el desafío continúa, ya que en el ámbito investigativo el ideal se mantiene en movimiento y alcanzarlo es una tarea que demandará un proceso serio y constante.

#### Epílogo

Es menester puntualizar que en el ámbito de la producción investigativa, tanto en Colombia como en Latinoamérica, se han realizado esfuerzos considerables, pero que no son suficientes, pues no figuramos en los primeros puestos de los informes internacionales. De acuerdo con lo anterior, a los resultados investigativos y a las publicaciones de la UNAC siempre se les mantendrá una alta exigencia, al igual que a la mayoría de IES y a la mayoría de países de Latinoamérica.

Por otra parte, a pesar del alto costo, el rol que desempeñamos y la responsabilidad asumida nos obligan a colaborar con la producción de conocimiento y su divulgación, lo cual sostendrá las publicaciones en lo que a insumos se refiere.

Finalmente, es importante reconocer que las diferentes exigencias a las cuales debe responder la UNAC, se convierten en la oportunidad de crecimiento para la Institución, siendo necesario, entonces, definir hasta dónde debemos crecer.